

OFICINAS:

Contiguo a la Funeraria  
de Carlos Arias

Apartado No. 62

# LA NUEVA CARTAGO

SEMIDIARIO INDEPENDIENTE

Al servicio de los intereses cartagineses y del país en general

Director,  
VICTOR MANUEL ROJAS

Redactor,  
AMADO CHAVERRI MATAMOROS

SUSCRIPCION:

Por mes  
50 cénts.

Remitidos y anuncios  
precio convencional

Año I.

Cartago, C. R., 7 de Diciembre de 1911.

No. 4

APARTADO No. 312

Cable: — LAHMANN

Surtido completo de

## Guillermo R. Lahmann

Sucesor de J. FRED. LAHMANN

### San José de Costa Rica

Ferretería,  
Pinturas,  
Hierro enlozado,  
etc., etc.

## ZAPATERIA ESPAÑOLA

DE  
JOSE GIRALT V.

BUEN TRABAJO Y PRECIOS BAJOS

Un par de zapatos hechos en este acreditado Establecimiento, le durarán un par de años.

### Un sospechoso de "Yankismo"

Poco faltó para que un día de estos lincharan a CUBERO, el dueño de la

Barbería mejor montada de Cartago.

Y todo porque cuanto yankee llega a Costa Rica va a parar a su Barbería.

## CABALLERIZA

DE  
PEDRO HERNANDEZ

Situada frente al costado Este del Mercado.

Necesita Ud. una buena bestia de alquiler ó buen pasto para su jamelgo?—Pues váyase derecho a la Caballeriza de Hernández.

### Agencia de Comisiones y Empleos de TRIVIÑO y Co.

15 varas al Oeste de la Botica Francesa

Si Ud. necesita personas para cualquier clase de trabajos honrados, envíe sus órdenes a esta Agencia. — SAN JOSE.

## PARIS SALON

CANTINA Y REFRESQUERIA  
DE JUAN RIVERA B.

El establecimiento más acreditado y concurrido de Cartago, por la elegancia y confort de sus salones y la amabilidad con que se atiende a las personas que lo frecuentan.

Magnífico y renovado surtido de licores extranjeros, vinos selectos de los mejores que se importan al país, cervezas de las más afamadas y acreditadas marcas, conservas riquísimas, confites y galletitas, y en fin, todo lo necesario para satisfacer los gustos más delicados. Las familias de Cartago pueden sentirse de todo lo necesario para sus despensas.

Especialidad en el servicio a domicilio, para bautizos, matrimonios, bailes y demás fiestas sociales.

Los domingos una magnífica orquesta ameniza las reuniones de la sociedad de Cartago que se da cita en los salones de París.

### Planchas y Calentadores Eléctricos han llegado a casa de

## KOBERG y ECHANDI

En seguida del Banco Anglo San José

### Panadería de Luis F. Odio

Pan bien asado, en condiciones de aseo insuperables.—Quien pruebe una vez el excelente pan que se hace en esta Panadería, será siempre cliente del señor Odio.

## Hotel Español

Quiere usted comer bien y por módico precio? Visite el Hotel Español de don JACINTO MORA. Oh! qué sabrosa es comer en ese hotel. —Visítelo!

## LA PUERTA DEL SOL

HERRERO Y GIL

Grandes talleres de SASTRERIA y CAMISERIA. Vestidos hechos a PERFECCION con buen corte y buen casimir, a 30, 35 y 40 colones.

Visite Ud. esta casa cuyo lema es: Elegancia, baratura y prontitud

SAN JOSE

## Ferretería de Miguel Macaya y Co.

LA MAS ANTIGUA DEL PAIS — Establecida en 1887.

### MIGUEL MACAYA, Socio Gerente

Apartado 268  
Teléfono 21

San José

Dirección Telegráfica:  
MACAYA

## Sastrería Londres y París

Sastrería, Camisería

San José y Limón

Acaban de llegar 1,000 cortes de casimires ingleses y franceses, última novedad. ¡Aprovechar para las fiestas!

Gran existencia de artículos para caballeros y señoras, a precios reducidos.

## FUNERARIA

de Carlos Arias G.

50 varas al Este de la esquina Noroeste del Parque

No tema Ud. morir, pues se le enterrará en un ataúd hecho en esta magnífica Funeraria y se le llevará en uno de sus carros fúnebres ó se le pasará antes de estirar el CASCO en un coche de alquiler excelente.

## Sastrería Italiana

de VICENTE GARÓFALO

Es innegable que esta SASTRERIA es la que tiene la mejor clientela en Cartago. Cuenta con un FANTASTICO SURTIDO DE GENEROS.

Trabaja de acuerdo con los últimos modelos y cuenta con muy hábiles oficiales.

Para Muebles e Grandes Almacenes

## Jorge Morales Bejarano

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

San José, C. R.

## JOSEFINAS

### NOTAS TEATRALES

Nada, que San José progresa... en diversiones se entiende, pues actualmente contamos con cuatro teatros que hacen las delicias del público josefino: el Nacional, donde tendremos el placer de oír al notable y culto caballero Onofroff, que tanta atención ha llamado en el mundo entero.

El Variedades, que desde hace más de un año nos viene alegrando con sus representaciones variadas y amenas, para conseguir lo cual, no han escatimado sus representantes ni el dinero, ni los esfuerzos que semejante empresa devenga.

El Central, que da bonitos espectáculos a los cuales concurren multitud de niños, señoritas y señoras que salen siempre muy satisfechas.

Y por último el Circo-Teatro, que muy pronto se estrenará y que cuenta para sus representaciones con muy buenos artistas nacionales y extranjeros, con un magnífico cinematógrafo, y además, con un local espacioso, bien ventilado y mejor que todo eso, contra temblores, porque mis lectores, antes que cualquier cosa, hay que asegurar la pelleja... no es verdad?

A todos los representantes de estos teatros les deseamos un feliz éxito.

Y no dudamos que los josefinos sabrán reconocer los esfuerzos hechos por dichos representantes, para predigarnos bonitos y morales espectáculos, con los cuales mitigar las amarguras del día.

Seguiremos en lo sucesivo enviando crónicas a nuestros lectores de los espectáculos celebrados en estos teatros.

CENSOR

### La circulación del periódico

#### Atraso por fuerza mayor

Por más que nos hemos empeñado decididamente en circular el periódico de una manera en absoluto puntual, no han faltado sin embargo los atrasos consiguientes a toda empresa que comienza.

El número del periódico que debió circular en la mañana de hoy, en el cual van insertas estas líneas, nos hemos visto en el caso de no hacerlo distribuir sino hasta en la noche de este mismo día, con motivo del descarrilamiento del tren correo en Peralta, tren-correo que debió conducir nuestro material de información que puntualmente enviamos por el tren de la tarde.

De modo que el atraso es debido—como se ve—a causa ajena a nuestra voluntad.

A estas horas—venturosamente—tenemos nuestra circulación normalizada sobre seguro, y podemos ofrecer a nuestros lectores la prometida regularidad.

El tiraje que hemos estado circulando continúa siendo de 2500 ejemplares, de lo cual puede cerciorarse cualquiera, con sólo acercarse a los talleres de don Avelino Aisina, donde se edita nuestro semidiario.

La aceptación con que muy en especial el público de Cartago y luego el de la República en general, ha premiado nuestros esfuerzos nos obliga a una correspondencia de nuestra parte a que nos comprometemos desde luego.

### Telegramas rezagados

Mercedes Fallas, de Palmira; Carlos Gutiérrez, de Tuira; Francisco Miranda, de Cárceles; Felipe Aguilar, de Masaya; Coronel González, de Managua; Roberto Zamora, de Matagalpa; Leonidas Vargas, de San Miguel; Elena Welling, de Santa Tecla; José Misieri, de San Salvador; Manuel Cabezas Robles, de San Carlos; Julio Barquero, de Chiquimula; Ignacio Martínez, de la Unión San Carlos.

## LA VIOLETA

en donde está hoy la tienda de Gabriel Vargas

SAN JOSE DE COSTA RICA

Se han recibido magníficos paraguas y tacones de hule de todos tamaños, que se venden

A PRECIOS REDUCIDOS

Un surtido completo de ropa hecha y materiales de Zapatería. Ladrillos a ₡ 15.50 el mil, al contado

## Nota Editorial

# La Cartago del año entrante

## Primeras alegrías de un convaleciente Los hombres inolvidables

Como con tanta propiedad lo expresaba don Federico Mora en el muy sentido y entusiasta artículo con que tuvo á bien honrar las columnas de nuestro periódico, «Cartago, como el Fénix de la fábula, resurge de sus cenizas; porque los pueblos viriles suelen eclipsarse, pero nunca mueren». Y cuando no sí, como el mismo articulista agrega, con igual convicción que la que le hizo exclamar: «¡Qué pueblo ése y qué raza!», esta raza de cartagineses es sobria, económica, activa, trabajadora y enérgica?

Y no son esos ditirambos para halagar la vanidad de un pueblo ó para conseguir un puñado de cumplimientos, no; las frases vibrantes y más que vibrantes, *cordiales*, de don Federico Mora, no son frases de *turiferario*, no llevan de ninguna manera el prurito del elogio, que es, con harta frecuencia, el «sine qua non» de muchos escritoruelos de tres al cuarto, de ésos que nacen con el espinazo encorvado y que tantas veces dicen lo que dicen simplemente porque se lo han imaginado desde su escritorio... Don Federico—en la conciencia de todos los cartagineses está—pudo apreciar *sobre el terreno* los puntos de carácter y de legendaria hidalguía, que calza el espíritu cartaginés, sabiendo comportarse abnegado é infatigable en los aciagos días de post-catástrofe, que convirtieron á Cartago, como él lo afirma, «en desolada Jerusalem costarricense, no menos digna ni menos grande que la ciudad santa en su desgracia». No envuelven tampoco sus conceptos ningún cálculo político, ó, más claro, ninguna intención de *congraciarse*, á efecto de conseguir más tarde, ó más temprano, envidiable puesto en la ciudad en que prodigó sus afanes, pues venturosamente para la diaphanidad de sus intenciones, y para la pureza de sus elogios, don Federico Mora es—en estos instantes—un ilustre ausente.

Y continuamos: decíamos al principio que tiene inevitablemente que surgir un pueblo de tan marcado *temple* de espíritu.

Los trabajos de *reconstitución* han sido, y continúan siendo durante una época que hará historia, rudos trabajos.

Hay muchos campos—muchos, muchos,—en donde la energía y la iniciativa de los hijos de esta metrópoli deberán ponerse á prueba muchas veces más.

Aquí, desde las columnas de este órgano, que consagra preferente campo á los intereses de la Provincia, sin descuidar, eso sí, de hacerse eco de los intereses generales del país, pondremos á la consideración pública muchos de esos vitales asuntos, á cuyo desarrollo debe contribuirse de una manera constante y voluntaria, en bien del progreso local, progreso que en tratándose de Cartago—una ciudad y hasta una Provincia en reconstrucción—no

pueden, no deben caminar á *paso de tortuga*.

Es por eso que en espera de toda luminosa iniciativa, el servicio de toda bien intencionada propaganda en pro de los intereses provinciales, quedan las columnas de LA NUEVA CARTAGO.

Ya hemos dicho que el trabajo de los cartagineses ha sido rudo y que esa ruda labor, sin desmayos continuada, deberá proseguir incesante durante una época que hará historia.

Pero es de justicia que después de un cristiano sufrir, que después de un apesadumbrador luto, ya suficientemente guardado, la alegría renazca en lo que ayer fué cementerio.

Justo es que el convaleciente salga de paseo por los saludables jardines del regocijo, y que aspire ampliamente las refrescadas brisas del antiguo contento.

Es por eso que nos entusiasma la perspectiva que para el año próximo se nos presenta: el continuar de los regocijos de antes, las alegres notas de la filarmonía que el 1º de enero de 1912 va á poner agradable fruición en el alma de los cartagineses.

Pero ese 1º de enero está á las puertas y no vemos ningún movimiento, nada que nos indique que el *cuerpo filarmónico* comienza á organizarse.

Es hora de que el culto Comandante de Plaza, Coronel López, ponga en lista y convoque á los músicos de la antigua banda, aprovechables, y que, á ser insuficientes, dé los pasos necesarios á efecto de completar el número de ley. El, que es el Jefe superior del cuerpo de banda militar, es el llamado á llevar á feliz término lo que á estas horas es algo más que una idea.

Cierto es que los músicos no devengarán sueldo sino del 1º de enero en adelante, pero por espíritu cartaginés bien entendido, estamos seguros de que ellos no tendrán inconveniente en sacrificar sus pasatiempos de la noche á los estudios de preparación que les permitan—para el 1º de enero—la fastuosa inauguración de la banda.

Por consecuencia, es hora también de pensar en quién va á ser el director de ese cuerpo filarmónico y que, cualquiera que sea, resulte un director de banda en toda la extensión de la palabra.

Trasladamos, pues, á cuantos á más del Comandante de Plaza, Coronel López, puedan contribuir al buen logro del asunto, y cerramos esta nota editorial, en la confianza de sentir caer en el año nuevo, sobre las marchitas flores de nuestro corazón, una restauradora lluvia de alegres armonías.

Así, pues, hasta el 1º de enero entrante.

AMADO CHAVERRI MATAMOROS

cido empeño muy loable por cierto, de las Juntas de Educación y del señor Inspector de Escuelas. A ellos se debe el que se tengan hoy los edificios necesarios para abrigar la multitud de educandos que reciben la adecuada instrucción que se les brinda y por ello merecen un aplauso de esta sociedad. Los vimos en su oportunidad venciendo mil dificultades de carácter pecuniario las unas y alentando con su perseverancia y con su palabra á las personas que todavía dudaban en volver á estos sus hogares por temor á nuevas catástrofes. Esos elementos á quienes Cartago les es deudora de un voto de agradecimiento comprendieron que sin centros de enseñanza la repoblación de Cartago era punto menos que imposible y con todo empeño acometieron su empresa llevándola á un feliz resultado.

Allí tenemos hoy día un edificio propio para niñas y varones y una escuela para párvulos. Los exámenes rendidos ha pocos días atestiguan que la labor en general ha sido benéfica, si se toman en cuenta todas las circunstancias expuestas anteriormente y podemos citar con orgullo, entre otros nombres los de las señoritas Heliodora Ortiz, Enriqueta Pacheco y Celia Robles; y de los caballeros Alejandro Mata y don Emilio Navarro cuyas pruebas han sido bastante satisfactorias.

Esos elementos emprenderán el año entrante con nuevos bríos su tenaz tarea y de ellos debemos esperar mejores resultados aún.

Vaya de nuestra parte una voz de aliento y una felicitación para el señor Inspector de Escuelas don Federico Quesada, para las Juntas de Educación y para los profesores que han sabido aunar sus esfuerzos á los de esos elementos y creanos ellos y todos los que se dedican á esas faenas de por sí ingratas, que en nosotros encontrarán siempre un aplauso para sus esfuerzos, y si es el caso para reprocharles algo, también lo haremos; pero con la moderación y la conveniencia que en esos casos naturalmente se imponen. Si alguna vez de nuestras correspondencias se dedujere algo inexacto, no lo tomen á mal porque á menos nos suministrados datos equivocados y otras veces incurrimos por error en lo que decimos; pero no hallarán en nada de lo que á las escuelas se refiere mala intención. Admiramos el poder inmenso que en las sociedades desempeña la instrucción y aspiramos á que su desarrollo responda á la importancia de su necesidad y al sacrificio que al país cuesta su mantenimiento.

En el próximo número nos ocuparemos de la enseñanza secundaria.

VERITAS

# Bienaventurados los que triunfan

En "La Nueva Cartago"

Nada más dulce que vencer. El triunfo significa la realidad, la coronación de un ensueño, la materialización de un ideal que ha tiempo bullía en la mente pensadora.

Vencer! He aquí la más grande aspiración del político que sueña con implantar regímenes de gobierno que redunden en beneficio de los pueblos; he aquí la aspiración más firme del poeta que lucha por llegar á la cumbre de aquella torre casi inaccesible que se llama Gloria; he aquí, en fin, el ideal más noble de todos aquellos que luchan en los diversos campos de la humana actividad.

Bendito sea aquel que, como César, pueda lanzar el grito de *Vincit!* en todas las ocasiones; felices y mil veces benditos sean aquellos que, *aun pasando por el ojo de una aguja*, desprecian los medios y llegan—¡firmes y triunfantes!—á la conclusión con que soñaban en sus noches de insomnio y en sus días de intensa meditación...

¡Benditos sean aquellos que triunfan y que, al emprender su vuelo por las regiones altas, semejan grandes condores que viajan al Infinito!

Yo los amo, yo los venero, yo los considero seres superiores, y por eso respeto—profundamente emocionado—la historia de Napoleón, el Todopoderoso; la historia de Bolívar, el Águila Americana; la historia, en fin, de Edison, el *Brujo científico* de las épocas modernas!...

\*\*

Pero desprecio á los que triunfan y luego olvidan la obscuridad de su cuna; desprecio á los que llegan á la *azul lejanía* mendingando las alas con que han de emprender el vuelo; desprecio á los que, después de llegar á la cumbre con que soñaron, no tiendan generosamente la mano á los que cayeron rendidos en la lid que se libraba.

Tengo para mí que el rendido es

un combatiente sin fortuna, un soldado que, al combatir vigorosamente en el campo de batalla, cayó herido entre el humo de la pólvora y entre el fragor espantoso de los cañones que vomitan plomo destructor de vidas.

Se impone la caridad para el rendido. Almas nobles son aquellas que, rindiendo culto á Gracitudo, siempre recuerdan con cariño á los que les ayudaron á escalar la cúspide que en otros tiempos les pareció montaña inaccesible para los seres que pueblan el terráqueo mundo.

\*\*

Vosotros, luchadores de la prensa, compañeros de infortunios, Quijotes que recorréis la tierra sembrando ideas, cosechando espinas; vosotros, orientadores de esta hoja cartaginesa, habéis luchado con tanto brío como el héroe de Las Quezeras, y habéis vencido, y habéis llevado á término feliz la obra que tantos desvelos os costó.

Bienaventurados los que han hambre y sed de triunfo; bienaventurados los que, como vosotros, sabéis coronar con la realidad los esfuerzos hechos con la esperanza vaga de no caer en el hondo precipicio del Fracaso.

Habéis triunfado; vuestra hoja circula por la República con la fluidez con que circula la sangre por las venas; pero mañana, cuando os halléis fuertes como una pirámide construída en tiempo de los primitivos reyes del Egipto, fuertes como un templo edificado cuando los Césares gobernaron, no os olvidéis, no, de aquellos que fueron vuestros hermanos en arte, en tendencias, en aspiraciones; no os burleis, no, de aquellos que en la lucha cayeron con las alas rotas y teñidas en sangre purpurina!

MIGUEL ANGEL CASAL

Ciudad josefina, Costa Rica.

# Algo sobre enseñanza

Cartago ha tenido que resentirse durante todo este tiempo de la influencia de los trastornos que el terremoto produjo en todas las esferas de la actividad social y no ha sido

posible sustraer de su alcace á la instrucción.—En efecto; ha sido necesario para impartir la enseñanza en medianas buenas condiciones siquiera, la actitud enérgica y el de-

# Para nuestros agricultores

## Origen y desarrollo de la agricultura

La agricultura hace los buenos ciudadanos: ¿Y por qué? Porque hace la familia, porque hace el patriotismo.

LAMARTINE

II

(Continuación)

Los anales de la humanidad han sido divididos en dos grandes épocas: la prehistórica, y la histórica ó natural. Nosotros empezaremos por la primera, dividida en tres edades denominadas: edad de piedra, edad de bronce y edad de hierro.

Cuando apareció el hombre sobre la superficie de la tierra, se vió sólo, rodeado de multitud de animales que le perseguían, víctima de los rigores de la intemperie, aguijoneado por los instintos que le dominaban: esta época ha sido denominada edad de piedra, y se divide en tres períodos diversos: el del oso y del mamouth, el del renjifero y el de la piedra pulimentada.

En el primero, dice Zimmerman, al hombre no le era dado alimentarse sino de frutas y de raíces, pues no había inventado todavía arma alguna para matar los animales salvajes, y cuando cogía algunos pequeños, devorábalos sangrientos y aprovechaba la piel para abrigarse. Su alchada era una piedra, su techo la sombra de los grandes árboles ó algún oscuro antro que le servía al mismo tiempo de refugio. Su vida se reducía á una lucha continua contra los animales feroces y la Naturaleza entera.

En el segundo período, ó sea el del renjifero, el hombre habitaba las grutas ó cavernas formadas por la Naturaleza, y en los lugares donde éstas no existen, construye chozas compuestas de hajas y cañas.

Los habitantes de la gruta de Chaleux, estudiada por el naturalista M. Van Beneden, eran hipófagos, es decir, se alimentaban de caballos, comían la médula y el cerebro humeante de este animal, con preferencia al buey, uro y corso, también le servían de alimentación. Eminentemente cazadores, no se encuentran vestigios de instrumentos que les sirvieran para la pesca.

Vemos pues, qué en este período como en el anterior, el hombre vivía de la caza y de las frutas que le brindaba la Naturaleza, sin haber probado todavía los placeres de la Agricultura.

En el tercer período, ó sea el de la piedra pulimentada, recién se encuentran los primeros vestigios de cultivo del suelo.

Varios instrumentos de labranza se extrajeron en Francia de las riberas del Soma, y en Pouchasteau se descubrió el molino primitivo, compuesto de dos piedras, y que debió servir para moler los granos. Gran cantidad de trigo carbonizado revuelto con instrumentos de sílex se encontró en el Departamento de Puy de Dôme. Esto nos demuestra que en el período de la piedra pulimentada no sólo vivía el hombre de la caza, sino que hacía producir á la tierra las sus tancias vegetales más apropiadas á su alimentación: este es el nacimiento de la Agricultura.

La alimentación del hombre en ese período marca también un adelanto. Multitud de conchas encontradas en Dinamarca y llamadas *Kjoekkenmoeddings*, palabra compuesta de

*Kjoekken*, cocina, y *Moeddings*, montón de desperdicios, nos demuestran, gracias á los estudios de M. Steenstrup, confirmados por la comisión nombrada por el Gobierno de Dinamarca, compuesta por el naturalista que acabo de citar, el geólogo Forchhammer y el arqueólogo Worads en sus seis memorias, presentadas á la Academia de Ciencias de Copenhague.

Se ha dicho que si el hombre no hubiese conocido nunca los metales, habría permanecido eternamente en estado salvaje. Esta edad, en la cual se encuentra el primer metal, opera una extraordinaria transformación en la sociedad ante histórica, y ha recibido el nombre de edad de bronce.

En esta época el hombre construye sus habitaciones en el agua, sobre estacas, formando ciudades que se denominaron lacustres; aunque en verdad, no todos los pueblos construían sus habitaciones sobre el agua; ya con el descubrimiento de los metales tenían armas bastante poderosas para defenderse.

La Agricultura experimenta en este período algunos adelantos, no sólo en los instrumentos que le sirven para el cultivo, sino también en la extensión que tomaron éstos.

Siendo necesario para la siembra de los cereales, abrir surcos y dividir la tierra, fué necesario sustituir los instrumentos primitivos por otros más perfectos, y entonces aparece el arado primitivo, que según la opinión de Heer, debió componerse de un tronco de árbol horquillado.

No solo se dedicó al cultivo de cereales, como se ve en los descubrimientos realizados en los lagos de Suiza, en donde se han hallado manzanas carbonizadas, y en los lagos de Constanza restos de nueces, castañas y ciruelas.

El conocimiento del bronce comunicó un nuevo impulso á la civilización, pero este metal estaba lejos de reunir todas las condiciones necesarias para ser el preferido á los demás en la industria; los hombres necesitaban uno cuya adquisición fuese más fácil, que tuviera más dureza y se pudiese trabajar con más facilidad; este metal se encontró al fin, el hierro, verdadero rey de los metales por sus cualidades inapreciables, y desde el día en que pudieron usarlo los hombres, quedó asegurada para siempre la civilización bajo las más sólidas bases.

Es esta edad del hierro, último período del desarrollo de la humanidad primitiva. En este período la Agricultura adquiere el mayor desarrollo posible en aquella época.

El hombre asocia en las faenas agrícolas al buey, caballo, asno y perro. El primero unido al arado, el segundo y tercero trasportando los productos á distancias considerables, y el último cuidando de los ganados. Los árboles frutales adquieren un incremento considerable; cultíbase lino y cáñamo, elaborábase los primeros tejidos, perfeccionábase el arado primitivo é invéntase la hoz segadora. Aquí termina la primera parte de la historia de la humanidad, época especial donde el hombre por medio de la observación y la práctica, llega á perfeccionarse. Al concluir esta época, empieza una era de progreso que continúa hoy su marcha ascendente, siguiendo la ley inmutable de la vida.

J. ORTIZ DE ROZAS

(Continuará)

De la Revista pedagógica Argentina, febrero de 1888, núm. II.

## SASTRERIA AMERICANA DE M. ACEVEDO GRANADOS

De nuevo he abierto mi taller donde ofrezco mis servicios en todo lo que se relacione con el arte; al mismo tiempo daré clases de corte á todo aquel que lo solicite.—Calle Real, 200 varas al Este del Parque Central.

## Alajuela y sus Centros

En esta ciudad existen dos. Uno que se denomina «Centro Social» y otro «Casino de Alajuela», sin perjuicio de las muchas más partes en donde la reunión es bastante, se empina el codo y... mesuspendo.

Conozco perfectamente la vida íntima de estas agrupaciones, distintas en apariencia pero homogéneas en su fondo, y voy á hacer una relación honrada, voy á narrar aunque sucintamente la historia y prácticas de ellas y á dar á conocer con datos fehacientes el papel que desempeñan y lo que significan en nuestra sociedad, externando á mi vez la idea que me tengo si esas congregaciones continúan conforme han venido, contraviendo bajo los auspicios de unos estatutos.

El Centro Social es el asiento de nuestra aristocracia, pero esta circunstancia no obsta para que debamos conceptuarlo como un establecimiento poco escrupuloso y que ha dado margen en ocasiones diversas á distintos comentarios por ciertos procedimientos exentos de decencia y no ajustados y que no responden categóricamente al nombre que lleva.

Tengo mucho dato en cartera y haré una crítica hilvanada, desearo de que alguien siquiera me refute un cargo, para hablar un poquito duro.

Para el Casino deje plana aparte, y aquí va á ser Troya, porque cantar verdades y encarcelar justicia en condiciones como la presente, es como pedir peras al olmo. De ese antro no espero un rebatimiento bien basado; aguardo impasible otro modo de contestación, porque no hay verdad que amarga no sea, y casi siempre ese amargor estimula y aviva los instintos fierozcos de muchas almas que no las ilumine una chispa de pureza y sinceridad, y no estén en obligación de la recta y serena interpretación de las cosas.

Sin embargo, hablaré... diré mucho, ya que la amabilidad de LA NUEVA CARTAGO me dispensa el honor de admitirme estos trabajitos.

LICHO

Alajuela, C. R.

## JOSEFINAS

Se ha separado de la Dirección de *El Diario* el señor don Octavio García, y han quedado al frente de dicho periódico don León Fernández Guardia, el General Villegas y don Miguel Angel Salazar.

—Anoche se efectuó la retreta dirigida por el maestro Looz; estuvo muy concurrida.

—Todo el mundo se prepara para las fiestas cívicas que estarán este año muy animadas, dados los preparativos hechos y la animación de los josefinos; esperamos que los cartagineses tendrán tanta animación como ellos.

—El próximo sábado tendremos el gusto de asistir al Nacional á la primera representación que dará el renombrado experimentador científico Onofre ff.

—El domingo se abrirá al público el Circo Teatro, funciones que á no dudarlo serán muy concurridas por las variadas representaciones que se darán en aquél.

—De plácemes se encuentran los josefinos por la amabilidad de la Municipalidad al mandar sacar las regaderas, pues ya nos ah gaba el polvo.

—De política, nada. La ciudad permanece en quietud; sólo que se comenta mucho la serenata dada últimamente al Jefe del Partido Civil don Rafael Iglesias.

—Muchas familias de esta ciudad tienen en proyecto ir á pasar el verano á esa ciudad.

—El Director de *La República* don Guillermo Vargas, se encuentra en cama.

—La familia del Director de los Archivos, don León Cortés, partió para Alajuela, donde permanecerá algunas semanas.

—Hay mucho entusiasmo para el baile que se efectuará en el Nacional á fines de este mes.

CORRESPONSAL

## Cuñitas

Buscar su autor: eso debiera hacer don Rodo y no so tar cargos infundados á quien no se ha metido en nada y lo peor del caso

H. P.

es que lo hace en lugares poco adecuados (en una taquilla). A qué obedece esto? A una verdad publicada. Verdad, Nicolás?

Grandes son los preparativos que se hacen en Concepción para celebrar el día de la virgen del barrio; don Melico, el pianista tiene arreglada una selecta orquesta para oficiar las misas y rosarios que principian hoy. Cantará el rival de amores el joven Lespiá. Bien por los que pueden darse el placer de oír tan dulce voz.

Una ermita necesita la cárcel de ésta para que un sacerdote pueda visitar el plantel correccionario, decir misa y exhortar los corazones de los hombres caídos de la nave según Víctor Hugo. Antes de la cocina debió haber hecho don César la ermita, porque sostiene más el alimento espiritual, que el material.

Mejor se encuentra la señorita Luz Alvarado que padece de paludismo. Que se reablezca pronto son nuestros deseos, para que nos regale con su voz de canario.

Pronto se efectuará el matrimonio de doña Dolores Strasburger con un joven Triastán, de San José. Mudha felicidad para la pareja.

Don Anbal Coto parte hoy para la capital á efectuar la carrera de la famosa «Nonet». Ojalá gane nuestro amigo muchos colones.

LIRÓN

## Pensamientos pedagógicos

Aprender de memoria sin comprenderlo, no es aprender.—JOSÉ DE LA LUZ CABALLERO.

—La primera enseñanza es la base de todas las demás, es la base de todas las carreras, artes y oficios; por ella empiezan todos. He aquí sus importancias.—ENRIQUE MANTECÓN Y GONZÁLEZ.

—La instrucción primaria es una deuda del Estado.—ROSSI.

—Entre todas las ramas de la instrucción pública, no hay ninguna que deba inspirar interés más sincero y reflexivo que la instrucción primaria.—BEUGNOT.

—En la instrucción primaria todo depende de la inspección.—COUSIN.

—Los inspectores generales son el ojo y el brazo del Estado.—GUIZOT.

—Para la inspección, hombres escogidos, hábiles en la enseñanza y de experiencia acreditada.—GUIZOT.

—Para la inspección, hombres especiales y retribuidos; las comisiones compuestas de aficionados ilustrados y celosos, no bastan para hacer el bien.—VAN-DEN-ENDE.

—Los inspectores generales son la rueda esencial para el desarrollo de la instrucción primaria.—CORNE.

—La inspección es una de las más seguras garantías del porvenir de la instrucción primaria. Ningún gasto más eficaz para la mejora de las escuelas, que el de la inspección.—VILLERNAIN.

—Por los inspectores generales y no por los trabajos de la oficina y las comunicaciones escritas, es como se sabe el estado de las escuelas.—JULIO SIMÓN.

—¿Qué serían las escuelas sin maestros aptos, celosos, capaces de comprender toda la importancia y santidad de su modesta misión? De aquí la necesidad de las escuelas normales.—ROSSI.

## Clases de Inglés

Niños y Adultos: de 5 á 6 p. m.

Local: Escuela de Niñas

PRECIO: ₡ 3-00 POR MES

F. JESUS KURTZB

Profesor.

Imp. ALSINA, San José, Costa Rica

## Idea grande

La enseñanza de la geografía en casi todas las escuelas de la República deja mucho que desear.

Respetando la pedagogía, ó mejor dicho, recordándola, viene á mi memoria, con caracteres muy vivos, un rótulo, una regla, una máxima, una ley de la educación del niño...

Llámenla los entendidos como quieran y permítanme que con mi humilde lengua admire y repita al público la dicha máxima, el dicho rótulo: «De lo fácil á lo difícil».

¿Se practica esta ley en las lecciones de geografía que se dan en las escuelas?

En algunas, casi casi, en otras no, pero ya vamos por el camino.

José Manuel Caballero con su mapa de Costa Rica al alto relieve, trazó el camino que los maestros de buen juicio aprovechan hoy en los terceros cuartos y quintos grados. Pero veamos de cerca la enseñanza, no para criticar á un pobre maestro, que mata sus energías por el bien de sus niños, sino para ver qué corresponde al 2º grado y al 1º también.

Un niño de 2º grado debe conocer la clase, la escuela, los alrededores de la misma, el distrito, el cantón, etc., etc., hasta la provincia. (De lo fácil á lo difícil). Si se trata

de geografía es inútil decir, por ser materia que los maestros conocen, cuáles deben ser las nociones que debe tener el niño, de la provincia—quiero decir para la Orografía ó Hidrografía.—¿qué mapa, qué estudio se ha hecho?

Pues nada—con perdón de quien pueda sentirse herido, lo cual no es mi intención hacer;—estoy en la creencia de que en la provincia de Cartago se ha estudiado un mapa completamente falso. Esto no sucede en San José lugar donde los jóvenes hacen excursiones é informan por la prensa.

Reconociendo tan lamentable necesidad tuvo la idea, un maestro de esta localidad, de modelar la provincia en barro y luego en yeso. Al efecto sabemos que el señor maestro comunicó la idea al artista don Juan R. Bonilla, quien con mucho gusto ofreció su contingente para tan noble idea.

El lunes próximo parten ambos señores al campo, no con otro objeto que el de estudiar las alturas y las depresiones de nuestro valle.

Si ellos lograren modelar la provincia, seremos los primeros en dedicar muchas líneas impregnadas de vtores y de agradecimientos por tan útil trabajo.

H. P.

## Caro pero seguro

Me comprometo á hacer defensas de reos, librándolos de ir á San Lucas, cuando el delito tenga esa pena, en causas á mi elección, mediante contrato. También dirijo por contrato juicios civiles á mi elección, ofreciendo ganarlos. Cuando haya que recibir pruebas, tanto en causas criminales como en civiles, estaré presente en las oficinas de esta ciudad lo mismo que en las de Cartago, Heredia y Alajuela, en donde se hallen las causas. En Cartago informará mi hijo Víctor Manuel Rojas, en el Hotel Español; en Alajuela se me encontrará lunes y martes, y el resto de la semana en el bufete del Licenciado don Luis Anderson, en esta ciudad. —San José, 1º de diciembre de 9111.

Víctor Rojas S.

## “EL GREMIO” Gran Almacén de Abarrotes

ANTONIO DE URBANO

Artículos de primera necesidad

VENTA AL POR MAYOR

DIRECCION: — Avenida 1ª Oeste, frente al Mercado

San José, C. R.

# CERVECERIA TRAUBE - La que produce indudablemente - LA MEJOR CERVEZA DEL PAIS

Gran Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas. Obsequia á sus clientes el hielo que consuman y otros muchos artículos que se relacionan con el expendio de sus productos.—Dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada.—Tiene á disposición del Público y del Comercio, permanentemente y en gran cantidad,

**CERVEZAS:**  
Negra, «Estrella», Lager Bier, Doble y Sencilla; Blanca y Doble

ESPECIALIDAD DE LA CASA:  
**KOLA DOBLE y KOLA CHAN**

**REFRESCOS:**  
Cream Soda, Ginger-ale, Limonada, Kola y Zarpaparrilla.

## Carnicería "LA PALMA"

— DE —  
JENARO VALVERDE V.

Los colores de manzana y la buena salud de los cartagineses, se deben por más de un título, á que consumen la sabrosa carne de la CARNICERÍA "LA PALMA".—Extremoso aseo y rapidez en el despacho.—¡Acudid!

## CASA DE SALUD

Frente al Parque Central, SAN JOSE, COSTA RICA

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á cuantos enfermos lo reclamen, sea para operaciones, sea para un tratamiento médico eficaz. Para curarse allí, que es como decir PARA CURARSE BIEN, no se necesita ser millonario: hay diferentes precios, de acuerdo con las condiciones pecuniarias de cada paciente.

## Las alhajas de la Reina Victoria

quien quiera verlas,  
pase á la Píatería de

**MIGUEL VALLE M.,**

artista en su ramo á quien nadie gana, ni en lo módico del precio, ni en la prontitud y puntualidad con que sirve.

## Edgar Knohr y Cía.

SAN JOSE

(Depósitos en Puntarenas y en Limón)

Disponen actualmente y ofrecen á precios MUY VENTAJOSOS los siguientes artículos:  
Vinos del Rhin, de Burdeos y españoles  
Cerveza Munich «Pachott»  
Cerveza El Castillo  
Whisky Escocés  
Hierro para techos, Máquinas de coser  
Mantequilla alemana y danesa  
Tabaco, Fósforos, Paraguas  
Relojes, etc., etc., etc.

## Ver, oír, oler, gustar y tocar!

Si es *gustar* lo que á Ud. le gusta más, si no es Ud. avaro, sino por el contrario un hombre á la moderna, indudablemente que no se quedará Ud. sin ir á la **Pastelería de Filadelfo Granados**, quien tiene preciosidades para satisfacer el paladar del más refinado sibarita.—Vaya usted á convencerse.

## TALLER MECANICO de Juan Silesky

PRONTITUD Y PRECIOS BAJOS.

Está situado cerca del Mercado de Ganado.

**JENARO LEIVA**

ABOGADO Y NOTARIO  
CARTAGO, C. R.

## A la Ultima Moda

Si Ud. quiere que le construyan á la moderna, contra terremotos y contra incendio — cualquiera de dos — pase Ud. á la **Carpintería de don Simplicio Rivera B.** quien se hace cargo de cuanto á su oficio se refiera.

## Tienda de don Felipe Martin

Aquí no falta nada... Encuentra Ud. cuanto desee. Es la tienda que vende los mejores artículos y las telas de la mejor calidad. La cortesía de los empleados es proverbial.

**JORGE ORTIZ E.**

NOTARIO  
CARTAGO

## Es Ud. Gentleman?

Jugador de Foot Ball ú hombre de la moda?

Para todos sus gustos y necesidades se hace calzado en la Zapatería de **Tobías Chacón**

## Leche Condensada SUPERIOR CALIDAD 15 Colones la Caja

W. STEINVORTH y HERMANO. — San José, C. R.

## BOTICA NUEVA

— DE —  
**DOMINGO CARRANZA**

SITUADA 300 VARAS AL ESTE DEL MERCADO

Por sus precios, por la pureza de sus drogas, por el aseo en todos sus departamentos, por la prontitud en la preparación de Recetas, esta Botica es la preferida por el pueblo.—Completo surtido de Drogas y Medicinas de Patente.—Atenciones y buen trato.

## LOS HOMBRES PRACTICOS

Es una manifestación de buen sentido práctico la compra de sus prendas de vestir— de las cuales existe un surtido completo—en el GRAN ALMACÉN DE ROPA HECHA, de

## ROBERT HERMANOS

Por la prontitud y el maravilloso orden en el despacho, por la excelencia de sus géneros y por lo reducido de los precios, es un Almacén, único en la República!

**ARTURO VOLIO**

ABOGADO Y NOTARIO  
CARTAGO

## Moisés Castro B. CARPINTERIA

Don Moisés Castro B. ofrece sus servicios en su Taller para todos los trabajos relacionados con la Carpintería.

Buenos trabajos y precios módicos

## A "La Provedora" de ADOLFO DE LA GUARDIA

— en San José —

llegaron sesenta y ocho Clases de Galletas finas

Es la casa que vende *más baratas* las provisiones para familias, y á domicilio venden estas sabrosas galletas que han sido importadas por ANUNCIARSE al Precio de costo.

VISITELA! VISITELA!

**ROGELIO CHACON B.**

ABOGADO Y NOTARIO  
CARTAGO

## ZAPATERIA

— de —  
**Don Ignacio Arias M.**

Visítela.—Cómprale usted y se convencerá de sus buenos materiales, de sus reducidos precios y de la exquisitez de sus obras.

## GRAN JOYERIA MODERNA

**R. ORTIZ E HIJO**

Surtido permanente de Novedades en Joyas y Artículos de Regalos  
SAN JOSE, COSTA RICA

## Para comprar bueno y barato visite usted el almacén por mayor y menor de MAXIMILIANO KEPFER

Avenida Central, SAN JOSE, al Este de la Botica de San José

Casimires magníficos, coronas y velos para Primera Comunión, lanas, géneros para sábanas y lienzos. Artículos para baile, abanicos, adornos de cabeza, flores, bucles de pelo natural, etc., etc.—PARA CABALLEROS hay chalecos, sombreros de las mejores marcas, corbatas en gran surtido y otros muchos artículos DE LO MEJOR que ha venido al país.

## La Serenata de los Angeles

Quiere usted oirla?

Pues contrate la **DON JOSE OBANDO** Estudiantina de y cuente con que él hará una delicia musical de su casamiento, del baile que está usted organizando y de la serenata que va á dar, del futuro bautizo, etc., etc.

## AL SIGLO NUEVO ALMACEN DE MUEBLES TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.—ARTÍCULOS DE TAPICERÍA.—Surtido magnífico en cristalería, loza, útiles de cocina de barro, aluminio y níquel.—Cortinas, colchas, etc.

**A. HERRERO y Cía.** — San José, C. R.

## Taller de Zapatería

50 varas al Oeste del Mercado

Todas las personas de buen tono, y que no quieren pagar un capricho, se calzan en la Zapatería de don

**APOLONIO BRENES**

## Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos José María Castillo

Propietario.

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS

Mosaicos superiores y más baratos que los que se venden en plaza.—Especialidad en baldosas á la pasta aguada y gradas en todo color.—Gran variedad en pedrines para aceras.

Situada á 100 varas de la esquina Noroeste del Mercado

**SAN JOSE**



Para precios y condiciones, entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**